

EL ECUATORIANO

DIARIO MERIDIANO

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, EXCEPTO LOS FERIADOS

Política, Literatura, Noticias é Intereses generales.

Año II }

Guayaquil, Lunes 6 de Marzo de 1905

} Núm. 198

"El Ecuatoriano."

Guayaquil, Marzo 6 de 1905

Sobre el Oriente

El oriente ecuatoriano fue siempre un tema de literatura, que la brillante fantasía de nuestros poetas logró embellecer con primores artísticos, no siempre justificados por la realidad.

Mas si aquellos fécondos territorios, de vegetación grandiosamente secular, y de relativa riqueza aurífera, distan mucho de ser un soñado jardín de las Hespérides, lleno de manzanas de oro, si son á lo menos, una tierra de lisonjero porvenir, regada por ríos que cerca de sus fuentes corren impetuosos, saltando con los abos copos de su levisísima espuma, el granítico flanco de montañas colosales.

Se abren allí escenas de sublimidad salvaje, pero tan inmensa y soberana, que el microcosmo humano se siente más y más enpequeñecido... Quien no conoce el salto de Aguirre, por ejemplo, ignora uno de los aspectos de la belleza que estruja y tiraniza; y por el mismo tanto, no se habrá sentido palpitar bajo el poder de emociones que aconciadan. Allí, cerca de la catarrata, diríase que el río concentra todas sus potentes energías, y que dominado luego por furioso saña, se arroja á luchar con un laberinto inextricable de peñascos, allanado al presente por el ciclópico martillo de las aguas. El alma se sume allí en la muda contemplación de tan magnífica escena, y en medio del arrebatación extático que la posee, alaba reverente al Autor de tan estupenda maravilla.

Cosa bien diversa ocurre al que navega sobre la cristalina superficie del lago Napo, en una vívida uniformidad se halla rota á intervalos por copos efémeros de nacarada espuma. Aquí el alma no se siente oprimida como allá el ritmo y acompasado golpear de los cascadas en la borda del esquife y la amplitud del horizonte, comunican cierta impulsión de libertad que ensancha el pecho, y uno siente el vago deseo de tener pulmones de titan y voz de trueno para llenar el abierto espacio que le circunda.

El que esto escribe había leído un hermoso folleto descriptivo de esta gran provincia, debido á la pluma del doctor don Francisco Andrade Marín, y queriendo comprobar la exactitud de algunas de sus afirmaciones, hizo saltar del esquife, al acaso, á un indígena, y le señaló un estrecho perimetro para que extrajera caucho, la casualidad hizo que se encontrara esa goma en el paraje designado, circunstancia que se tomó como indicio de la abundancia con que la naturaleza produce allí esa materia prima tan empleada hoy en la industria fabril.

Pues bien, á pesar de que la falta de vías de comunicación, separó siempre estas comarcas, de la parte culta del país, no faltaron exploradores atre-

vídos que las visitaran, y aun se establecieron á orillas de sus caudalosos ríos, atraídos por la fama proverbial de su fertilidad, y sobre todo por su renombre de tierra encantada del Dorado.

Desgraciadamente un meneguado prurito de explotación y lucro, estimuló siempre á los colonos que fueron á esas selvas, antes á hacer fortuna que á cultivar su feracísimo suelo. Así hemos visto que nuestros compatriotas que residieron en el Oriente, ninguna fundación valiosa dejaron en ese territorio: su labor se redujo á vivir allí durante algunos años, practicando la doble explotación de los bosques y el oro de los indígenas. Casi no habrá uno solo de aquéllos, que después de haber adquirido unos cuantos miles de duros, no haya regresado á la altiplanicie y comprado allí fundos rústicos, oceanos á Quito, que les permiten pasar vida cómoda, si ya no es regadera y de holofite. No merece, pues, ninguno de ellos el honroso título de colonizador del Oriente.

Algo peor hubo que puso el colmo de la otiosidad á la civilizadora empresa de estos compatriotas, y fue la encandada guerra que sostuvieron con los misioneros de la Compañía de Jesús, y á esto se debe á no olvidar, el asustado del eminente don Gabriel García Moreno. Nadie ignora que Bayo combió su sanguinario proyecto, porque aquel Magistrate lo prohibió volver al Oriente.

Los colonos (llamémoslos así) que, con algunas excepciones, pertenecieron á las pobres clases de la sociedad interandina, acensuraron á los P. P. justas de que especulaban con los indígenas; y así al rededor de las tentativas de civilización del oriente ecuatoriano, flota una atmósfera de apasionamiento y chismografía que hacen su historia profundamente antipática.

El Radicalismo triunfante en 1895, que en eso de demoler se las vale, no acertó á colocarse en el justo medio conveniente, y en vez de moralizar los elementos de colonización, expulsó á los misioneros, y entregó de nuevo al brazo omnipotente del salvajismo, la porción de indígenas reducida ya, y que sin tener ninguna civilización de hoy, tiene ya todos nuestros vicios, por los motivos que diremos después.

Provocó hacia esas regiones una corriente de hombres famélicos, devorados por la sed de oro y corroidos por la más degradante corrupción. Estos tales sin el dique ya que les oponían los misioneros, se entregaron á granjerías judiciales y desvergonzadas suculinas; arruinaron la naciente agricultura, porque consumían sin producir, y según su propia confesión, probaron su ineptitud colonial, alimentándose de raíces.

Más lo que nunca se censuró debidamente, es la desmoralización que importaron á esos territorios.

Pervirtieron á las mujeres de los indios, mancharon la honestidad de las vírgenes, y determinaron así una forzada

emigración de los indios á sus *caru lambos* [1]

De este modo se explica por qué los actualamientos ó servicio de provisiones que en otra época fueron de lo más llano y hacedero, en los últimos tiempos han llegado á ser verdadera empresa de romanos.

Remontados los indios que antes formaban brigadas para el acarreo de provisiones; disminuido por aquel éxodo regresivo á la barbarie el personal de que se organizaban las tripulaciones para la navegación del Napo, el gobierno provincial quedó en verdadera imposibilidad de atender al activo servicio terrestre y fluvial que demanda el sostenimiento de un cuerpo de *zánganos* en aquella tierra de promisión, si hemos de creer al corresponsal H.

Hemos reducido á breve cuadro sinóptico la tristísima historia de la colonización de Oriente, y de su estudio se deduce como corolario, cuán urgente es la adopción de un buen método para colonizar nuestra zona oriental, ahora que se atempera por el frío al angustioso presente económico de la República.

Muy aceptable nos parece el de colonias militares aconsejado por el señor don José Domingo Elizalde Vera.

Arreglado, como lo esperamos, pacífica y equitativa el litigio con el Perú, se podrá proceder á implantarlo, supuesto que para entonces habrá desaparecido todo peligro de colisión con los destacamentos del vecino.

[1] Residencia lejana en lo espeso de los bosques.

TELEGRAMAS

SERVICIO DE NUESTROS CORRESPONSALES

Quito

Marzo 5 de 1905.

Hoy salieron convenientemente escoltados y con dirección á esa ciudad, los restos mortales del que fue Excmo. señor don Galo Irrazábal Zúñiga, Ministro de Chile.

Acompañados el Subsecretario de RR. EE. y varios jefes de la graduación militar.

—Enfermo de cuidado la distinguida señora Rosa Salazar, viuda del doctor Alejandro Ribadeneyra, el "El Tiempo" insiste sobre el famoso contrabando de Wind. El colega predica en desierto.

—Ayer salió con dirección á esa la señora viuda del Ministro chileno Galo Irrazábal, en compañía de sus cinco niños.

Forman su séquito el adjunto de la Legación chilena, el Subsecretario de RR. EE. y el exdecan del Presidente de la República, comisionado por el gobierno.

—Se da como verdadera la noticia de que el Ministro Valverde partirá siempre al exterior con cargo de Diplomático, y que será reemplazado por el general don Julio Andrade.

El Corresponsal.

Cuenca

Marzo 5

Se ha organizado definitivamente la escuela de Legislación y Jurisprudencia "Juan Bautista Vazquez", con el siguiente personal directivo: Director, Sr. Dr. Adolfo A. Torres; Presidente, Dr. don Alberto María Rodríguez; Vicepresidente, Dr. B. Ulises Chacón; Secretario archivero, Sr. don Rafael

Florencio Arzaga; Tesorero bibliotecario, Sr. don Alfredo R. Vera.

Deseamos larga vida para este distinguido círculo, el que sin duda alguna, prestará importantes servicios al país.

Párrafos sueltos

HONORES A LOS RESTOS DEL SR. IRRAZÁBAL ZUÑIGA

El respectivo comité y las autoridades se previenen para rendir los últimos homenajes fúnebres al cadáver del señor don Galo Irrazábal cuya muerte lamenta el Ecuador como una verdadera calamidad internacional.

Tres disparos de cañón anunciarán los restos á los restos á Durán, y abrirán la serie de los que se harán hora por hora, mientras permanezca en el puerto la caja mortuoria.

Si hay lugar á exequias como parece, los cuerpos de la guarnición harán los honores de ordenanza. Dicese que los señores doctores César Borja y Aurelio Noba pronunciarán discursos en hora del finado diplomático.

DE TAL PALO TAL ASTILLA

Por telegramas de Quito, se sabe que "La Linterna" defiende con calor la actitud asumida por la fuerza pública, con motivo del levantamiento de los indios de Peshilo, y no se queda en esto la defensa del diario señorial, sino que se goza en los salvajes asesinatos cometidos en ese funto, porque la justificación de estos vales tanto como congratularse de que hayan ocurrido.

No es extraño, por que no le ha de gustar á "La Linterna" la sangre impudicamente derramada, si pertenece al gremio de los clavales; y luego, si no justificas los crímenes, cumplirán mal su consignación. Escríbenos, pues, hasta sacarse, "La Linterna", ese licor de su gusto. Por nuestra parte no dejaremos de lamentar aquellos sucesos.

IMPORTANTE

El Comercio de Lima, en su edición de 13 de febrero último publica el siguiente cablegrama de España.

"Madrid, 12. Se ha expedido el siguiente decreto ordenando la ejecución, por parte del Monarca español, del pacto de arbitraje entre el Perú y el Ecuador.

CABLE

SERVICIO ESPECIAL PAGADO POR EL ECUATORIANO

SERVICIO DEL DIA

ARGENTINA

Buenos Aires, 4.—No es cierta la noticia de que se va á suspender el estado de campaña. La verdad es que el asunto será tomado en consideración el próximo domingo, que tendrá lugar el consejo de gabinete.

Sobrentendiese que la aplicación de esa medida no obedece en realidad á precavidos sucesos de naturaleza política, sino á contener los desbordos del socialismo, empeñado como se encuentra el gobierno en impedir la consumación de otro movimiento huelguista, que ocasionaría grandes perjuicios en estos instantes que principian á recogerse las nuevas cosechas.

El consejo de guerra, que instaló sus funciones en Córdoba, aplicó la pena de ocho meses de reclusión al coronel Toscano, que comandaba la brigada cordobesa revolucionaria, y á final punto, al mayor Olas, jefe de estado mayor de aquella unidad militar.

El doctor Molina, jefe del partido radical, que se encuentra en el vecino puerto de Montevideo ha dado á la estampa un carta abierta, en la cual hace una explicación de los últimos acontecimientos.

El periódico inglés THE STANDARD OF BUENOS AIRES publica un telegrama que se dice lo ha recibido recientemente, y en el cual se consignaba que la expedición científica, co-

mandada por M. Charcot, ha llegado á bordo del paquete "La Francis" á Puerto Madryn, perteneciente al territorio argentino de Chubut. Esta noticia no ha sido confirmada oficialmente todavía.

RUSSIA

San Petersburgo, 3.—Los términos en que está concebido el manifiesto del Zar han producido un descontento en el ánimo de los liberales, quienes creen que tal exposición no sólo ha venido á empeorar la situación, sino que precipitará una verdadera crisis.

Si ésta es la definitiva respuesta que da el Emperador á la solicitud unánime presentada por las clases inteligentes del imperio, y que se la considera como expresión genuina del gobierno, las consecuencias tendrán que ser desastrosas, porque nada, en opinión de los interesados, puede venir conforme ha venido esa declaración en instante más inoportuno, encontrándose como se encuentran los operarios en vísperas del aniversario de su emancipación.

La clase obrera se encuentra en un estado de exaltación excesiva, con motivo de la negativa dada por el gobierno paracceder al ultimatum presentado; pero la verdad es que no está la seguridad en respecto de una definitiva resolución del Zar, como lo creaba en el manifiesto que ya dirigido á la clase campesina.

Compréndese, pues, que es el último triunfo de la autocracia; y que el Zar, al deferir como lo hace en un *ukase*, todo el asunto á la comisión mixta de expertos, deja entablado el camino para una gran Asamblea Nacional.

San Petersburgo, 4.—Como se esperaba la contestación dada por los trabajadores ha resultado una verdadera negativa á sus pretensiones.

En cambio, Schidloski fijó carteles en las puertas de los establecimientos, donde debían celebrarse las reuniones, carteles en los cuales hace apreciaciones terminantes, para distinguir entre las condiciones industriales.

Los operarios que encontraron cerradas las puertas del establecimiento, en que debían celebrar la reunión general, fueron invitados para que celebraran la reunión por separado, debiendo congregarse según la naturaleza de su industria respectiva, á fin de elegir los miembros de la comisión; pero los operarios prefieren disolverse de una manera ordenada, y se aprovechan de retirarse, para elegir delegados, sino creablemente para resolver la huelga general.

Varsovia, 4.—Por telegrama de Lodz se sabe que una bomba hizo explosión hoy al medio día en la casa de Poznanski, millonario dueño de una factoría de algodón. Resultó muerto un estudiante que en la explosión de la bomba, que se verificó en las manos del doméstico, en circunstancia que examinaba el mecanismo de la máquina infernal, según se supone.

El portero fue hecho prisionero en la explosión. Dos bombas más en correspondencia anunciando el atentado fueron descubiertas en el departamento de Poznanski.

La Policía cree las bombas fueron colocadas para matar á Poznanski, cuyos operarios se declararon ayer en huelga.

Las precauciones atinadas, que han adoptado las autoridades han impedido hasta ahora la consumación de trastornos.

Anunciase que la Policía ha encontrado en Lodz, una bomba en la casa de un huérfano.

INGLATERRA

Londres, 4.—Asegúrase que el Conde Cawdor fue elegido lord del almirantazgo, en reemplazo del lord Selborne.

Los liberales ganaron un asiento en las últimas elecciones que se verificaron en el distrito de Butshire.

Norman Lamont obtuvo una mayoría de 34, sobre el candidato unionista Edward Salvesen, procurador general de Escocia.

Dice THE TIMES que circulan rumores de que Rusia ha estado otra vez negociando un empréstito con banqueros franceses. No es posible continuar ó desmentir la verificación pero parece difícil que pueda arreglar-

Cigarrillos

"PROGRESO"

Esmerada elaboración y selección de MATERIALES

se ningún empréstito sin que haya perspectiva de pago.

Londres 5.—Según informaciones que manda Keynolds recibieron noticias de la prensa, que posiblemente son las que ha recibido la embajada austríaca anunciando que ha sufrido los rusos una gran derrota.

Las informaciones le fueron comunicadas a Balfour.

HOLANDA
Amberes 5.—Ha recibido un agente ruso ordenes de su gobierno para que suspenda las compras y regrese.

FRANCIA
París 5.—Dice "El Petit Journal" que los empleados administrativos de la retaguarda salieron de Mukden por Tieling, donde tienen los rusos el frente.

Mensaje de San Petersburgo anuncia que los japoneses ocuparon hoy los cerros de Pontiloff y Newgorod. La caballería de Könnenkamff está diezmada.

SUIZA
Colonia 5.—El corresponsal de la "Gaceta de Colonia" anuncia desde Sau Petersburgo que Könnenkamff pidió en la mañana del 2 de Marzo 14 oficiales y 1374 hombres heridos. Estas bajas ocurren en Tsingcheig. No se dice el número de muertos que haya tenido.

Guerra ruso-japonesa

Mukden, 4.—Los rusos están mantenidos desesperradamente en sus posiciones, aun cuando el combate viene sosteniéndose hace ya 6 días.

Los jefes que se encuentran en esta localidad están intrigados por saber si los combates de las noches son meras estratagemas para facilitar el principal objetivo de los japoneses, que es el de romper el centro de los rusos, o si la verdadera intención de Oyama es envolver a Mukden, por uno de los flancos y, si este es el caso, por cuál de los flancos será el verdadero movimiento.

Uno de los jefes de Estado Mayor de Kuropatkin ha dicho, que el objetivo de Oyama es romper el centro y en seguida envolver las alas y obligar a una retirada desmoralizada.

Hasta ahora, los japoneses sólo han salido con éxito regular en el centro.

Saltibou que es el punto clave de las posiciones rusas en la derecha, fue anoche teatro de una inmensa mortandad. Los japoneses concentraron sus fuegos de más de cien piezas de artillería y atacaron a la bayoneta. Según las informaciones que llegan fueron rechazados los japoneses y en el contraataque capturaron los rusos 7 ametralladoras.

Los trenes salen incesantemente para el norte con heridos y aprovisionamientos.

Tokio, 4.—En las partes oficiales que se han recibido del cuartel general de los japoneses, anuncia que muchos contra-ataques, hechos en dirección de Asinching, han sido rechazados por los japoneses hacia Bentziapueze.

Los isleños han hecho repelido los contrarios a sus defensas principales y los están ahora acometiendo.

Los japoneses capturaron las alturas de Simiaokzo; al norte de Yangchiatong, hacia el este del ferrocarril del río Shakhe, y desde entonces han estado comprometiendo a la infantería enemiga.

Un batallón moscovita intentó penetrar en Shangwafag, desde Fenchlapoo, pero fue rechazado sin preocuparse de las defensas enemigas, situadas en el ferrocarril del oeste, hacia Tamintung y Simungting.

Los japoneses en este último punto se apoderaron de gran cantidad de aprovisionamientos.

Anunciase del cuartel general, que continúa desarrollándose el combate en el centro, a derecha e izquierda, con ventajas positivas para los japoneses, apoyando que estos han derrotado a los rusos en Simungting.

Informaciones extraoficiales anuncian, que la vanguardia japonesa se ha puesto en contacto con las avanzadas moscovitas de Chinsintal.

Paroce que los rusos están concentrando tropas en su centro a izquierda, y contraen sus abastecimientos de la derecha. Ambos ejércitos continúan sosteniendo un vivo fuego.

Espérase que tendrá lugar una gran batalla en Chinsintal, donde los rusos se han recho después de su derrota en Simungting. Estimase que la fuerza rusa que se encuentra en ese lugar, excede de una división con muchos cañones.

Cuartel general de Kuroki, 4.—Un encuentro muy encarnizado se ha venido desarrollando desde la media noche, a través del río Shakhe, desde Witosan. Todavía continúa el combate por la tarde, en condiciones muy penosas para los asaltantes y favorables para los defensores de las líneas atrincheraadas.

Un numeroso contingente japonés, que cruzó la planicie que se encuentra precisamente al oeste de Witosan, aprovechando de la oscuridad, pudo adueñarse de la primera línea de trincheras, con grande asombro de los rusos, quienes han estado ofreciendo desde entonces feróz resistencia en la segunda línea de trincheras colocadas en la cumbre y falladas de los cerros. Los japoneses los atajan con empuje.

La artillería rusa ha sostenido un vivo fuego sobre los japoneses y también ha disparado shrapnels a las fuerzas asaltantes.

Los japoneses se han reunido en las laderas, tan cerca de las trincheras rusas que en algunos lugares, su artillería no pudo ofrecerles el mejor apoyo.

Los moscovitas, han abandonado generalmente su antiguo sistema de disparar por descargas cerradas.

Se cree que el asalto de los japoneses tendrá buen resultado.

Berlín, 4.—Kuropatkin telegrafía que 25,000 japoneses habían cortado el ala izquierda, interceptándole con el resto del Ejército.

A las 10 vino otro mensaje de Kuropatkin en que manifiesta que los isleños están en marcha sobre Mukden, y que su situación es extremadamente difícil.

En los círculos del gobierno existe el convencimiento de que Kuropatkin está completamente vencido; que parte de su Ejército está disperso y que el ferrocarril al norte de Mukden será probablemente interceptado.

Cuartel General de Oku, 4.—Anoche ocuparon los japoneses tres aldeas más y la segunda línea de las defensas rusas que se encuentran doce millas al Este de Changtan.

Los rusos están repliegándose a sus líneas últimas de defensa que están al Sur de Mukden.

El movimiento de los japoneses es de todos puntos satisfactorio; y continúa la persecución de los rusos.

Sigue el fuerte bombardeo.

San Petersburgo, 4.—La batalla que se libra hacia el norte ha tomado enormes proporciones. Según rumores, se fija la pérdida de los rusos en 30,000 hombres, y en 40,000 la de los japoneses.

Todavía no se conoce rodear las fuerzas de Kuropatkin; pero dice que los japoneses de Simungting están procurando marchas forradas interceptar las líneas.

Anuncia Kuropatkin que los rusos se han visto obligados a abandonar sus posiciones del paso de Gantou.

A Kuroki le ametralla la izquierda rusa, pero el centro va cediendo paulatinamente ante la acometida japonesa.

El jueves, Oyama cargó sus fuerzas a la izquierda, procurando envolver la derecha rusa, ocho millas al sudoeste de Mukden siendo enormes las pérdidas que resultaron en el combate, cuerpo a cuerpo que tuvo lugar por horas enteras; pero las noticias más serias son las que anuncian que la columna flanqueadora japonesa, que se encontraba en Simungting, con a 30 millas hacia el oeste de Mukden, se ha fracio-

nado en dos, marchando la primera mitad directamente al Este, con la intención de arrollar el ala derecha rusa, mientras que la otra se dirige al Norte, a marchas forradas; con el evidente propósito de interceptar la línea rusa de comunicaciones, en el paso del «Tie» y cortar así la línea de retirada de los rusos.

Tokio 5.—Anunciase de los cuarteles generales que sigue el combate en toda la línea del ejército de Oyama, y que los japoneses están sacando constantes ventajas.

Los rusos salieron derrotados en Simungting. Los combates principiaron en todo el frente desde Simungting hasta Psenkchig, el contraataque de los rusos fue especialmente riguroso sobre la derecha japonesa, pues los rusos hicieron una tentativa desesperada para penetrar en las líneas de Shang Wangfang con dirección a Shapon sin conseguir su objeto.

A pesar de la desesperada resistencia que ofrecen los moscovitas, siguen los isleños empujándose tenazmente hacia el Norte.

Newchwang, 5.—Por gente llegada de los «vamos de Mukden», sébase que los japoneses están circundando esa ciudad, y que su rendición es inminente.

Newchwang, 5.—Una fuerza numerosa se está moviendo hacia el sudoeste desde Takumen. El general Nogi avanza al norte por el río Liao.

Los japoneses interceptaron el viernes una división rusa compuesta de cuatro «somos de cosacos», que arastraban 26 piezas de artillería, procuraban llegar a Mukden.

Los rusos fueron derrotados y retrocedieron al paso de Tie abandonando a sus heridos.

La correría de los nipones a Simungting atrajo los refuerzos de todas las estaciones moscovitas, habiéndose llamado uno que estaba en un sendero y va a Mukden y todos los destacamentos de avanzada para reforzar la defensa de la ciudad.

A las 10 a. m. del sábado, una división rusa tropezó con los exploradores japoneses cerca de Laopen, a doce millas de Mukden.

Los rusos avanzaron desahoradamente por el llano tapizado de motorrales en la extensión de dos millas y dieron en seguida con una fuerza aumentada de japoneses que avanzaban de frente levantando una tempestad de polvo en su acometida. Pasáronse a corto alcance, y principiaron a hacer funcionar 30 piezas de artillería que disparaban granadas «chapeel», con lo cual se desmoralizaron los rusos y ordenaron la retirada al paso de Tie.

La retirada principió a las 5 p. m. y degeneró en derrota. Los heridos fueron abandonados en el campo.

La tropa japonesa no era suficiente para circundar a los fugitivos que corrían pelando hacia el norte.

Simembargo, siguieron a los rusos quienes perdieron 5 oficiales y 200 hombres.

Cuartel general de Oku, 5.—Los japoneses ocuparon la segunda línea rusa de la defensa de la derecha, que se encuentran dos millas al norte. También se les quitó en la mañana del sábado la línea que tenían establecida en las márgenes occidentales del río Hun-ho a 11 millas al norte de Changton. Con esta captura se envió completamente al nla. derecha moscovita, y el enemigo desmoralizado retrocedió en desorden, continuando la persecución en la noche. El ejército que comanda el general Oku avanza rápidamente.

Avisos Profesionales

DR. MANUEL N. ARIZAGA
— Abogado —
Estudio Aguirre 35. Teléfono 464
Apartado de correos N° 267
MAXIMO B. MATEUS,
Abogado.
Oficina, «Villamir» Núm. 25,
Domicilio, «Chimborazo», núm. 460.



Quiere tener U. buena Salud ?

Cómprese

Un aparato desinfectante

De venta donde

Francisco Robles.

Enero 18—1 m.

A ALBERTO PALLETTE
Se encarga de preparar a los niños que hubiesen de ingresar por primera vez al Colegio «Vicente Rocafuerte». Recibe además alumnos para cualquier otra enseñanza. Horas de trabajo, de 12 a 3 p.m. Da también clases a domicilio. Calle de «Boavacá» N° 185.
Guayaquil, 19 de Enero de 1905.
EZEQUIEL PALACIOS ANDRADE
ABOGADO.
Estudio y domicilio, calles de «Aguirre» y «Pichincha», frente a la Cámara de Comercio.— Apartado, número 401.—Teléfono no. número 5.

DARIO R. ASTUDILLO
ABOGADO.
Ha reinstalado su estudio en la casa del señor doctor José A. Vallejo, calle de «Aguirre», 1° Cuadra, frente a la Gobernación.
Teléfono núm. 440. Apartado núm 327.

ISAC AMABLE CABEZAS
ABOGADO
Ofrece sus servicios profesionales en Babahoyo.
Febrero, 22 de 1905. 30 v.

MANUEL GRANDA S.
ABOGADO.
Estudio y domicilio, calle de «Aguirre» y «Pichincha», frente a la Cámara de Comercio.
Teléfono N° 490, apartado N° 342.

DR. LEOPOLDO NIEMES S.
MÉDICO Y CIRUJANO
Ha instalado definitivamente su estudio en el cantón Pasaje, calle de Sacre N° 87.
Diciembre, 27.—1 m.

ECOS Y NOTICIAS

El Chile en viaje

Por cablegrama recibido de Paiza, se sabe que el vapor inglés «Chile» amaneció fondeado en ese puerto, con el señor Comisionado regió y ministros del Ecuador y del Perú que junto con sus respectivos acompañantes se dirigían al Callao para trasladarse a Lima.
Los distinguidos viajeros fueron recibidos por las autoridades departamentales y del puerto; y asistieron a un banquete que les ofreció el estimable caballero señor don Francisco P. López, que tiene su casa frente a uno de los muelles del puerto de Paiza.
Fueron también atendidos en local del «Club Liberal» de Paiza, y les dirigió la palabra el señor Garrido Lecca, quien vino de Piura junto con el Prefecto señor L. Luiga y Martínez.

ALAUSI

Marzo 2 de 1905.
Sr. Director de «El Ecuatoriano»,
Guayaquil.
Muy apreciado señor:
Ayor, cerca de las 7 de la noche, llego el expreso en el que venían los Excmos. Srs. Menéndez y Pidal, Vázquez y Cornejo; desembarcaron los dos primeros, para saludar al doctor Cerro Toral y otras personas notables, como el Sr. Darío

Morla, que estaban en los andenes de la estación.

Entusiasmada la multitud, lanzo rúas muy significativas al Excmo Regio, al señor Vázquez, al abogado consultor de éste y también al doctor Cornejo. Cuando reembarcados, hubo un rúa más a nuestro representante, quien, descubriéndose la cabeza, agradeció el patriotismo del pueblo alusense, y dijo: «Tendré presente en mi difícil misión esta voz de aliento que me dáis!». En seguida pasó el tren por Huigra.

—Nadie reparó en el matrimonio urto Valverde que iba con los liberos viajeros.

De U: amio, y S. S.
El corresponsal.
(Extrañamos el último aparte de la correspondencia anterior; pues la prensa de este puerto ha recibido noticias de que el señor Valverde permaneció aun en la capital, N. de la R.)

Notas extranjeras

Entre dos periódicos Argentinos

Y véase por donde republicanos y carlistas estamos esperando con fruición y mal comprimido desce la muerte del papel que titulándose español y republicano, no resulta ser lo uno ni lo otro.
* Por el momento la colabectividad española tiene aquí dos diarios. Uno, que es el nuevo, para el elemento culto; el viejo queda para la... otra gente.

Los que dan por quebrada la Sociedad anónima del diario veleta, son unos pícaros ó no saben leer.

Entérfense de la Memoria correspondiente, y verán cómo las cifras que presenta no son tan desesperantes como suponen, pues todavía quedan unos cuantos libricos inventados y algunos recibes de suscripción incobrables.

* Cuando oiga fease es ingeniosas, aun cuando no se concuerde con su fondo, se aplaude y celebra. No así con las que resultan tontas ó chabacanas. Nos explicáremos.

Días pasados cuando aún nos tomábamos la molestia de leer El Correo (desde el 1° de este mes, ó sea desde que apareció El DIARIO ESPAÑOL, ni lo vemos, ni lo leemos, ni traspasara ya más los umbrales de nuestra Casa-Redacción), vamos en él una frase tonta y sin gracia: la de llamar a España «Ciudad del Vaticano». No somos nosotros de los que se asantan al leer una crítica, si es hábil, por fuerte que sea, de lo que sentimos y pensamos; pero dicho tal nos hizo el peor efecto: pues revela en su autor una sapiña dosis de mal gusto literario y carencia absoluta de cultura política.

Eso mismo se há dicho en España por no sabemos quién, pero en forma hábito más ingenuo y elevadito al calificar al gabinete Maury de «Ministerio de Su Santidad».
¿ No son dignos de lástima, ya que no de desprecio, los que en su estolidez no son capaces de una frase aguda y tienen que echar mano de vulgareidades ó de tonturías ?
¿ Para que un sacerdote católico, una familia criollana, puedan subscribirse a tal papel ?
* El bueno del Dr. Atienza les es-

IMPRENTA POPULAR

OFICINA DE TIPOGRAFIA

y

ENCUADERNACION

DOMICILIO

Guayaquil—Ecuador

Calle de Pichincha N^o 12

Frente al Banco COMERCIAL y AGRICOLA



Apartado de Correos

N^o 15.

TELÉFONO

Dirección telefónica

DIRECTOR Ing. Pop.

INSTALACIÓN TIPOGRÁFICA

Máquinas, tipos y demás elementos nuevos, y de último sistema.—Garantizamos esmero y exactitud en las obras que se nos confían.

OFRECEMOS

Nitidez y pureza en las impresiones.

EMPLEAMOS

Materiales acomodados a la fortuna de los parroquianos, porque poseemos un gran surtido de elementos finos y entrefinos que nada dejarán que desear a nuestros favorecedores.

TRABAJAMOS

Tarjetas para bautizo, visita y felicitación; hacemos partes de matrimonio, invitaciones fúnebres, convites para asistencias religiosas, circulares comerciales, portadas para instrumentos públicos, recibos, pagarés, y cuanto se relaciona con el ramo de nuestro oficio.

EDITAMOS

Folletos, periódicos y hojas sueltas, encargándonos de las correcciones de pruebas que se nos cometan; y, por fin, ofrecemos baratara en el precio de nuestros trabajos, no menos que severa puntualidad en nuestros compromisos.

YO FUMO

“LOS PURITANOS.”

Estos son los únicos garantizados oficialmente los mejores, por el doctor Manuel Jijón B. y químico señor Antonio Mortensen. Guayaquil, Marzo 19 de 1904.—6 ms.

LA VIOLETA

Establecimiento de Relojería, Joyería y Grabado

ELIAS PAEZ & Cia.

Calle de “Pedro Carbo”, entre “Lague” y la Plaza de Rocafuerte. Venta de alhajas y relojes; composición garantizada de los mismos, y esmerado trabajo de joyas de toda clase.

Revolución en Alausí

En esta población de agradableísimo clima y en la actualidad reconocida como el mejor lugar de convalescencia de todas las del Ecuador, se ofrece a las familias de la costa en venta una espaciosa casa con departamentos ascensos y decorados con todas las comodidades para una familia. Tiene además, una gran extensión de terreno adyacente al edificio, con agua de regadío para formar jardines, huertas y también pueden construirse casas en el área del terreno. Se halla situada en el centro de la población, en la mejor calle, a distancia de dos cuadras a la plaza Matriz, y a una y media cuadra a la Estación del Ferrocarril. Los que interesen pueden dirigirse al señor Emel Fialo S. o al señor Antonio Bentez, Jefe de dicha Estación del Ferrocarril. Alausí, Febrero 14 de 1905. (15 v.)

Departamento

Se arrienda el entresuelo sobre el almacén de los señores O. Alexander y Cia., apropiado para consultorio médico ó para oficina de negocios. Las llaves, en el almacén de Alexander, para el que desee visitarlo.

Negocio práctico

Es el que ofrezco con la venta de mis casas situadas en las calles de la Industria y Puñá. La persona que interese comprarlas puede verse con el suscrito en su almacén de San Francisco, casa del Sr. Oldemburg. Pedro Pablo Espinoza. Diciembre 21. 3 m.

La Fronda

José Allieri, antiguo relojero establecido en esta plaza, esquina bajo la Tesorería, frente a la Capitanía del Puerto; ofrece desempeñar con prontitud y esmero los trabajos que se le encomienden. Octubre, 1.—1m.

Almacén de pianos

—DE— PEDRO PABLO ESPINOZA Flores de San Francisco. TELÉFONO N^o 327.

TODO TRABAJO ES GARANTIZADO. La casa se encarga de afinar y reparar por el módico precio de S. 4 abismados por trianillos. Compro y recibo en consignación para la venta, toda clase de pianos. Octubre 1.—2m.

Buen Negocio

Se vende la extensa hacienda de Seley situada en la parroquia de Chunchi cantón de Alausí, a dos leguas del ferrocarril en la estación de Chunchi. Su superficie es de cuatro leguas cuadradas más ó menos. Tiene magníficos pastos para cría, potreros cerrados para engordar reses, ganado vacuno, muchos peones, buenas casas de habitación y más comodidades para quien pretenda especular en la industria pecuaria y engorde de ganado. Produce tola clase de cereales y abundante pasto y alfalfa. El que la adquiere hará un verdadero negocio. Sobre el precio y más condiciones del contrato, verse con el suscrito en Cañar ó Cuenca. Ó dirigirse al mismo, proponiendo la compra, quien está listo a proporcionar los datos necesarios y facilitar los medios para el pago. Enero 25 de 1905. Dr. Antonio J. Valdivieso.

FOTOGRAFIA

Artística y Caligrafía Calles de Chimborazo y Vélez En este establecimiento ofrezco los mejores retratos al platino. Tamaño natural a la pluma, a la acuarela, ampliaciones retocadas al crayón y al crayón puro. En caligrafía, diplomas ó títulos profesionales, grados académicos, cuadros y tarjetas de felicitación, etc. La única Fotografía donde se trabaja a pluma y retratos al crayón puro; todo con puntualidad, elegancia y baratara. Las muestras se encuentran en su propio establecimiento y en la Librería del señor Alfredo Pórter. Juan E. Nanla

Aviso al Público

Hago saber que no he autorizado ni autorizaré a nadie para que venda parte ni el todo de mi haber paterno, situado en el río Grande de población, y quienquiera que pretenda arrendar ó comprar aquella propiedad, es con la suscrita con quien debe entenderse. Porque cuando vea subrepticia ó clandestina que aparezca sin mi denuncia, es dolosa y protestó, que repetiré contra ella ante los Tribunales. Ruego a los Sres. Escribanos del Cantón, que se sirvan tomar nota de esta presente aviso. Chone, Setiembre 27 de 1904. Teresa Muñoz de Ostellí.

Ulpiano J. Espinosa

Ofrece sus servicios como procurador judicial. Se encarga especialmente de desempeñar los poderes que le envíen de las provincias. Trabaja en los despachos de los Sres. Drs. Luis P. Borja, Dn. Aparicio Ribadeneira, quien ejerce la profesión sólo ante la Corte Suprema, Dn. Pablo M. Borja y Dn. Clemente Poncè. Las personas que quieran confiar sus asuntos a los mencionados señores, de los que se reciben directamente a Espinosa, quien hace esta indicación, con expreso consentimiento de aquéllos. Se encarga también de cobros extrajudiciales. Puede verse en su casa de habitación, Carrera “Venecuela”, N^o 22 y en su almacén de la Carrera “Bohívia”, casa Municipal, letra E. Quito, Diciembre 15 de 1904. 3 m.

ATENCION!

En las vidrieras que están frente a la sección de encomiendas de las oficinas de correos propiedad del señor Francisco J. Veintimilla R., encontrará el público un variado surtido de artículos de fantasia, llegados últimamente y en especial, algodón de arroz, guano, flor de la Kapa, de los legüinos, otros artículos para carnaval. Los compradores recibirán un bonito obsequio. F. J. Veintimilla R. Marzo 1^o.—15 v.

DESPUES DE PROBAR todos los engañosos remedios que se anuncian es cuando más se agradece la eficacia RADICAL del DIGESTIVO MOJARRIETA, cuya superioridad está universalmente confirmada. Curaciones desesperadas en personas bien conocidas, que lo tomaron durante tres meses, son las que lo han hecho glorioso, pero un solo estuche produce mejor efecto que una docena de frascos de cualquier otro remedio; porque, además, de ser el único verdadero curativo radical del estómago y del intestino, sin engañosas acción calmante, es digestivo y purificador de los alimentos. Se debe exigir que cada hostia tenga grabado el nombre “Digestivo Mojarrieta”. Depósito general en la Farmacia de Pasmayo y Gareia, Guayaquil; y de venta en las principales droguerías de Europa y América.

AVISOS

Compañía de vapores DE LA MALA REAL (ROYAL MAIL STEAM PACKET CO.) Servicio rápido quincenal entre Colón y Europa. El magnífico vapor «La Plata» saldrá de Colón, el 3 de Marzo de 1905 para Plymouth, Cherburgo y Southampton. Pasajeros:—Pasajes de 1^a clase, desde £ 25 hasta £ 35. Id. de 2^a clase £ 20. y 3^a clase, £ 12. Niños menores de 12 años, medio pasaje, y menores de 8, cuarto pasaje. Familias que tomen cuatro pasajes de 1^a clase, obtendrán una rebaja de 15 % en el viaje de ida. Los pasajeros para Europa pueden embarcarse desde su llegada a Colón.

Carga.—Los vapores de esta Compañía hacen un servicio extra rápida, aceptando carga para Havre (option), Southampton (option), Hamburgo (option), Londres, Bristol, Amsterdam, Hamburgo, etc, firmando conocimientos directos. Paga mayores informes dirigirse a los Agentes. Caguama, Jijón & Co. Noviembre 3 de 1904.—6 m. [ait.]

Tintorería LA JUVENTUD DEL GUAYAS Calle de “Lague” segunda cuadra, frente al Teatro “Omelio” Con sucursal en Quito, carrera Guayaquil N^o 79—Letra E. Cuanto siempre con los mejores operarios, siendo mi lema: buen trabajo, barato y puntual. Se tira de toda clase de vestidos a los precios siguientes: Tornos de sazo S. 4,00 Sacos solos 2,00 Pantalones 1,40 Chilecos 0,60 Sacos solos 1,00 Id. bordadas, sin excepción 1,60 Vestidos de niños, de toda clase 2,00 Se lava toda clase de vestidos de casimir y de franela. Tornos de sazo S. 2,40 Sacos solos 1,20 Pantalones 0,80 Chilecos 0,40 JUAN F. TOVAR.

Importante Desde el primero de Marzo, se arriendan los espacios altos de la casa N^o 86, calle de San Alejo, intersección General Urquiza.—Tienen agua y desagüe; instalación de gas y luz eléctrica y teléfonos de las dos compañías. En la misma casa se vende un piano americano “Webster”, con clavijera y armazón de metal. Razón de esta imprenta, Guayaquil, Ebro. 4 de 1905.

“La Triple Alianza” David Oneto ofrece a su distinguida clientela, un selecto surtido de vinos y licores de las más acreditadas casas europeas; todas las marcas con las etiquetas surtidas. Octubre, 1.—1m.

FRANCISCO N. RENDON CIRUJANO DENTISTA. Está a disposición del público y de sus clientela en la calle del “General Elizalde”, No. 18. Despachos de 7 a 10 a. m. y de 4 a 7 p. m. Guayaquil, Marzo 10.—3 m.

Estaba el ego. Ayer a las 7 p. m. en las calles de Santa Elena y Nueva de Octubre, Juan Gasimiro en estado de embriaguez y no sabiendo lo que hacía, insultó y faltó al teniente Vera por cuyo motivo guarda prisión. Se le dió posada. Por haberse encontrado durmiendo en la vía pública fué reducido a prisión en Pedro de Mantilla.

Por la mala lengua. Por injuriar a una señora fué conducida a la reja Rosario San Pedro. Al Banco Agrícola. Ha dispuesto el Supremo Gobierno, que el producto quincenal de lo que recauden los colectores de rentas, por la venta de fósforos y papel de fumar sea depositado en el Banco Comercial y Agrícola.

Nuestros suscriptores. Suplicamos encarecidamente a las personas que se dignan favorecernos con sus suscripciones, se sirvan enviarnos la nueva dirección de su domicilio, cuando se trasladen del que ocupan, para así evitar dificultades y faltas en el servicio de reparto.

Puerto. Vapores por salvu. El vapor “Pichincha” saldrá para Babahoyo, hoy a las cuatro de la tarde. El vapor “Pampero” saldrá para Babahoyo e intermedios, hoy a las 3 p. m. El vapor “García Moreno” saldrá para Babahoyo Carnacal y Catazuma, hoy a las 3 de la tarde. El vapor “San Gabriel” saldrá para Vinces, Palenque y Quevedo mañana a las cinco de la mañana. El vapor “Dante” saldrá para Daule, Colimes y Balzar mañana a las cuatro pasado medianoche.

Llegada de vapores. Vapor del Norte. El vapor caletero “Manaví” ha traído los siguientes pasajeros de cámara: De Esmeraldas, B. O. Machaffey y Antonio Tariño, De Bahía: Céfiro Constatine y C. Illescas y niño. De Manta: R. González Rubio y señora y J. Sopenela, De Cayo: Abraham Ace y Luis San Luías.

En cubierta 3 personas. Para el Norte. El vapor caletero “Manaví” se va despachado para el Norte, mañana a las 5 p. m. Sensible fallecimiento. El correo de hoy nos trae la triste noticia del fallecimiento del Sr. Belisario Dávalos, padre de nuestro amigo el Sr. Dr. Luis Fernando Dávalos, acaecida la semana pasada, víctima de una afección pulmonar.

Unimos nuestro pesar al justo sentimiento de la familia del extinto, a la cual enviamos nuestro sentido pésame. «La Pluma». Acusamos recibo a esta publicación, órgano de la juventud estudianta que en su segundo número nos ha visitado. Descamamos al colega prosperidad y larga vida.

UN CONSEJO DE WANDERBILT. “Cómo ha de saber el mundo que poseas algo bueno, si no lo anuncias?”. Ordenes son órdenes y muchas de ellas son: pampina.

A pesar de la terminante orden del cuerpo dictada ayer en la policía, prohibiendo al duelo y al juego de carnaval, éste continuó a vista, ciencia y paciencia de los custodios del orden sin que dieran una boca es mia, a excepción de dos ó tres cumplidos servidores, entre los cuales nos es grato hacer constar al inspecter Jaramillo. La orden, dice a la letra lo que sigue: “El nuevo código de policía prohíbe el juego de carnaval; por tanto, se recomienda a los empleados de policía el tino, cordura y sagacidad necesarios al reprimir los desórdenes que el carnaval ocasiona, haciendo cumplir al propio tiempo, la disposición contenida en el citado código.—Antonia Gil”.

A pesar de tan terminante orden el juego sigue desenfrenado, con notable daño de la salud y de los vestidos. Parte que de ello se convenza el señor Intendente, anotamos ligeramente, y continuaremos haciéndolo, los datos que recibimos y las escenas que hemos presenciado, en nuestra sección “Furor carnavalesco”.

